



NUCLÉI Hauts-de-France est le programme de développement économique et d'accompagnement des entreprises régionales qui ont une activité ou qui envisagent de développer une activité dans le secteur nucléaire.

Il est piloté par la CCI de région Hauts-de-France & EDF et est inscrit dans le plan d'actions de Cap' Industrie. Il s'appuie également sur un réseau de partenaires régionaux constitué des 7 CCI territoriales, du GIPNO, de l'UMN et de France Chaudronnerie.

NUCLÉI Hauts-de-France accompagne les entreprises dans leur prise en compte des exigences spécifiques du secteur, contribue à leur faciliter l'accès aux marchés du nucléaire et fédère la filière régionale. Il anime la Communauté Nucléaire de CCI Business Hauts-de-France et est adhérent au GIFEN.

Contact :
NUCLÉI Hauts-de-France
299 boulevard de Leeds
59031 LILLE CEDEX
Mail : contact@nuclei.fr
Site Internet : nuclei.fr

Le point de vue de NUCLÉI Hauts-de-France

Les Hauts-de-France accueillent depuis plus de 40 ans les acteurs majeurs de la filière nucléaire que sont EDF avec le CNPE Gravelines, plus grande centrale d'Europe de l'Ouest avec ses 6 unités de 900 MWe, et FRAMATOME avec leurs sites de Jeumont et Maubeuge, où sont conçus et industrialisés deux composants mobiles du circuit primaire, les Groupes Moto Pompes Primaires (GMPP) et les Mécanismes de Commande de Grappes (MCG). Au-delà de ces deux grands donneurs d'ordres, la filière nucléaire des Hauts-de-France regroupe aujourd'hui plus de 200 entreprises industrielles régionales et mobilise plus de 7000 emplois directs (source : *Annuaire NUCLÉI Hauts-de-France*).

NUCLÉI Hauts-de-France, en s'appuyant sur son réseau de Partenaires, accompagne depuis près de 15 ans ces entreprises industrielles dans leur développement économique et dans la prise en compte des exigences spécifiques de la filière nucléaire. NUCLÉI Hauts-de-France contribue également avec l'Université des Métiers du Nucléaire (UMN) au développement des compétences du secteur et de l'attractivité des métiers industriels auprès des jeunes et des personnes en reconversion ou éloignées de l'emploi.

Le Projet EPR2 dans son ensemble, et celui de Gravelines en particulier, constitue une opportunité de développement économique et en matière d'emploi pour les entreprises régionales et NUCLÉI Hauts-de-France, avec ses Partenaires, est prêt pour les accompagner dans cette démarche.



L'IMPORTANCE DE LA PRODUCTION NUCLEAIRE

La production nucléaire bas carbone est, en complément des énergies renouvelables, un atout pour mener la transition énergétique nécessaire dans le cadre de la lutte contre le changement climatique.

La relance du nucléaire en France s'inscrit ainsi comme un levier pour notre pays pour faire face aux défis climatiques, énergétiques, d'indépendance et de souveraineté.

LES HAUTS-DE-FRANCE : UNE REGION EMBLEMATIQUE DE LA FILIERE NUCLEAIRE

La construction d'une paire d'EPR2 à Gravelines s'inscrit dans la continuité d'une dynamique importante et historique de la filière nucléaire dans les Hauts-de-France avec en particulier les installations EDF de Gravelines et FRAMATOME de Jeumont-Maubeuge.

NUCLEI HAUTS-DE-FRANCE AUJOURD'HUI C'EST ...

Un réseau de Partenaires mobilisés au service du développement économique du territoire des Hauts-de-France dans le secteur nucléaire.



Une filière nucléaire régionale qui existe et se développe depuis plusieurs années en particulier en lien avec le CNPE EDF Gravelines, mais aussi au service de l'ensemble du Parc nucléaire d'EDF, des projets de FRAMATOME, d'ORANO, de l'ANDRA, du CEA ou encore d'ITER. Par exemple, en 2024, ce sont plus de 280 millions d'euros qui ont été achetés par

EDF Nucléaire à des entreprises régionales (source EDF)

Un annuaire répertoriant plus de 200 entreprises du territoire actives dans le secteur du nucléaire et représentant plus de 7000 emplois directs (source NUCLÉI Hauts-de-France)



Des modalités d'information des entreprises régionales mises en place via la Communauté Nucléaire de CCI Business Hauts-de-France.



Des accompagnements des entreprises régionales réalisés pour les aider à monter en compétences pour prendre en compte les exigences spécifiques de la filière. Par exemple :



Des rencontres régionales régulières mises en place avec nos partenaires pour contribuer aux échanges entre donneurs d'ordres et entreprises du territoire et dynamiser le développement business.



de Cap'Industrie et
Rendez-vous BtoB Industrie
de la CCI Hauts-de-France

LES ENJEUX EN LIEN AVEC LE PROJET EPR2

Un programme d'activités soutenu pour la construction des 6 nouvelles unités EPR2 avec un chantier de 2 unités à Penly, en Normandie, dans une région voisine des Hauts-de-France puis de deux autres à Gravelines.

Des besoins importants au niveau industriels et en ressources pour mettre en œuvre ce programme.

Nous pouvons nous appuyer sur le tissu industriel déjà mobilisé au profit de la filière nucléaire actuellement, mais **il faudra l'étendre à d'autres domaines industriels ou le développer**, en particulier pendant les premières phases de chantier : études techniques et environnementales, terrassements, génie civil, fondations profondes, VRD, ...

Des **exigences fortes** sont attendues auprès des entreprises, tant au niveau de la fourniture que de l'intervention sur site : sécurité, qualité, expertise, qualification, délais, ...

Certains marchés, de fourniture spécialisée en particulier mais aussi nécessitant des moyens importants (volumétrie d'activités), **ne seront peut-être pas directement accessibles aux entreprises régionales.**

La **réponse en groupements d'entreprises ou le positionnement en sous-traitance des titulaires de marchés** peut constituer une solution pour les acteurs régionaux et leur permettre de profiter des opportunités ouvertes par le Projet EPR2.

ACTIVITÉS, DEVELOPPEMENT ET EMPLOIS INDUITS

Le nucléaire est une filière d'excellence et permet aux entreprises régionales qui s'y investissent, par les innovations

qualités, techniques et managériales mises en œuvre, d'augmenter leur potentiel de développement dans d'autres secteurs industriels.

Les importantes ressources mobilisées dans la filière nucléaire et plus particulièrement dans les projets d'EDF à Gravelines (Grand Carénage + Projet EPR2) et de FRAMATOME à Jeumont-Maubeuge (Augmentation de capacité de production) ont un impact indirect important, en particulier dans les secteurs de l'hôtellerie et de la restauration, le commerce, ... Ceci constitue des opportunités de développement importantes pour les entreprises régionales.

LES ACTIONS ENGAGÉES DÈS À PRÉSENT

Des réunions régionales d'information ont été réalisées en 2023 et 2024 à Oust-Marest, Gravelines et St Quentin pour informer les entreprises sur les projets régionaux de la filière nucléaire dont les Projets EPR2 de Penly et Gravelines, mais aussi sur les structures régionales d'accompagnement des entreprises dans le domaine nucléaire : le GIPNO pour les entreprises intervenant sur les sites de production EDF, l'UMN dans le domaine emploi et compétences et NUCLÉI Hauts-de-France pour le développement économique.

NUCLÉI Hauts-de-France est partie prenante du Groupe de Travail Développement Economique mis en place depuis fin 2023 en lien avec le Projet EPR2 Gravelines. Dans ce cadre, NUCLÉI Hauts-de-France diffuse à l'attention des entreprises régionales toutes les informations en lien avec le Projet EPR2 Gravelines sur CCI Business Hauts-de-France. Nous contribuons aussi à la mobilisation de l'ensemble des acteurs économiques du territoire.

La dynamique du Projet commence à diffuser avec la multiplication en 2024 des informations relatives aux premiers marchés : 7 Fiches Marchés publiées en 2024 (source NUCLÉI Hauts-de-France).



Exemple de Fiche Marché

NOS ATTENTES VIS-A-VIS DES RESPONSABLES DU PROJET

La réussite du projet EPR2 de Gravelines ne peut s'envisager sans une mobilisation de tous les acteurs. NUCLEI Hauts-de-France y prendra part.

Pour permettre aux entreprises régionales de se positionner dans les meilleures conditions et de faire valoir la diversité de leur savoir-faire et compétences, leur réactivité et l'intérêt économique et environnemental lié à leur proximité d'action, elles doivent pouvoir disposer :

- D'informations régulièrement actualisées sur le planning général du Projet ainsi que le séquençage des besoins techniques et exigences associées,
- D'informations plus précises sur les marchés au fur et à mesure de leur disponibilité afin de leur permettre de se positionner directement.

NUCLEI Hauts-de-France contribuera à la diffusion de ces informations régionalement.

Nous pourrions également, avec l'aide des responsables du projet, faciliter le positionnement des entreprises régionales en tant que fournisseurs de proximité et/ou en tant que sous-traitants de rang 2 ou 3 en proposant aux soumissionnaires de marchés ainsi qu'aux titulaires de les accompagner dans leur recherche de partenaires régionaux.

Par exemple en explicitant leurs besoins et en les formalisant dans le cadre de Fiches Marchés publiées sur CCI Business Hauts-de-France et en permettant aux entreprises régionales de manifester leur intérêt pour une mise en relation. Ou encore en participant à des rencontres BtoB (planifiées et partagées ou spécifiques) avec les entreprises régionales les plus à même de répondre à leurs besoins.

En tout état de cause, une coordination entre tous les acteurs du territoire sera nécessaire pour anticiper les principaux enjeux en matière de développement économique.

CONCLUSION

Le programme EPR2 et le projet EPR2 Gravelines en particulier, constituent de réelles opportunités de développement pour les entreprises de la région Hauts-de-France et génèrent de grandes attentes.

NUCLEI Hauts-de-France soutien ce projet et est pleinement mobilisé en appui des responsables du projet pour accompagner les entreprises régionales et leur permettre de profiter au mieux de ces opportunités.

